

Noticiero de Soria

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Lunes 21 de Junio de 1937

NUMERO DE HOY 5.790

España y nosotros somos así

Por José M. Arauz de Robles

El magnífico asalto al famoso cinturón de hierro que llevamos a cabo, convirtió la batalla en un triunfo apoteósico que revistió para el enemigo caracteres de auténtica debilidad. Y no solo por el número de bajas y la franca huida en que se desplomó a poco de iniciada aquella su resistencia, sino por el sinnúmero extraordinario de prisioneros que se consiguió hacerle. Batallones enteros, perdidos en el monte, o escondidos en los refugios, juntos con los heridos sin evacuar, por que no les dió tiempo a nada la rapidez de nuestro avance, fueron cayendo en manos de nuestros soldados. Sólo nuestro Tercio, ha cogido más de 170.

Pero no es relato de toda esta jornada magnífica, lo que me mueve a coger la pluma, porque ya habrán hecho aquel los cronistas de guerra, sino la tentación irresistible de hacer constar algunos hechos y contrastar, más eficaces que cien discursos, para ver en qué lado está la auténtica representación de España, que es ante todo, una manera de ser.

Entre la numerosa prensa que encontramos abandonada en nuestro avance, hay un número de la «La Lucha de Clases», diario socialista del Norte y portavoz de la U. G. T., según reza el mismo subtítulo, correspondiente al 28 de Mayo de 1937 número 1.966. Todo él respira ese veneno corrosivo del odio, que es el espíritu único y la inspiración miserable del marxismo. En el centro en grandes titulares, hay esta consigna:

«Al invasor, hay que desangrarle primero y apuntillarle después.»

Pero su artículo de fondo o editorial, es especialmente perverso y está lleno de rencor y de vileza. Se titula: «Una de las siete plagas. Algún día calcularemos, todo el daño que ha hecho el requeté.»

De él son estos párrafos:

«Somos socialistas y no vamos a caer en el infantilismo de suponer que una subversión de raíces económico-sociales como esta que padecemos, se haya producido porque existiese el morbo del requeté en el mundo. Pero si no se ha producido por él, no cabe duda que por él se ha sostenido. Los hechos mismos han demostrado, que el daño hubiera sido rápidamente reparado de no existir ese foco de contagio, por el que se extendió inmediatamente.»

«La previsión del compañero Prieto y la dignidad de los marinos, dejó a la sedición sin escuadra. Los moros

y legionarios habían de quedarse al otro lado del Estrecho. Con los feces encarnados de un tabor, que se empeñó Orgaz en mandar, fué el Mediterráneo un día campo de amapolas. Tardaron los demás en intentar el paso. Por el mar no lo hubieran logrado, hasta que Italia y Alemania se decidieron a disparar los cañones de sus barcos junto a los cañones de los navíos piratas. Pasaron por el aire, en los Caproni que envió apresuradamente Mussolini. Pero hasta que llegaron las barbas ralas de los regulares, y los gorros siniestros del Tercio, el requeté pago el gasto. Con los hombres sacados al por mayor de Navarra y en cantidades enormes de Guipúzcoa, Alava y Vizcaya, sestuvo Mola el fuego sagrado en la Sierra, amenazó Enderlaza, Orzaute, Villarreal, Ochandiano y Orduña; tomó Alsasua y degoló en la Ribera; referzó los regimientos de Logroño y arrasó la Rioja, hasta cometer la barbaridad de Alfaro, que fué para la artillería facciosa, lo que ha sido más tarde Guernica para la aviación germana...

«Sin el requeté, todas las ayudas gestionadas por Sanjurjo en el extranjero hubieran llegado tarde. Y la sedición ahogada en Afarazanas y en la Montaña, hubiera muerto, sin que le sirvieran de nada las soflamas alcohólicas de Queipo, ni la crueldad refinada de Mola.»

Al requeté hay que cargarle la gra responsabilidad. Pero no nos atrevemos a pedir castigo para él. Por campos, trochas y carreteras, ha ido quedando el carlista. En Navarra hay más mujeres sin marido, padres sin hijos, e hijos sin padre que en cualquier otra provincia española. «Eso habremos todavía de agradecer a Mola. Lo hemos de agradecer cuando esté entre centinelas, preparado para comparecer ante el pelotón.»

Y para terminar, unas amenazas reconcentradas de que no quedara un requeté que no sea aplastado.

Unos días después, los requetés han cogido prisioneros a muchos de esos de los cuales era portavoz el periódico «La Lucha de Clases».

En Larrabezúa, se van reuniendo los que de aquí y de allá van trayendo; entre ellos hay bastantes heridos. Un sanitario, se afana por preparar el puesto de socorro en el que han de ser atendidos los heridos, con la misma solicitud con que lo son los nuestros. Nuestras ambulancias, los

transportan y evacúan lo mismo que a nuestros soldados y hasta mezclados con ellos.

En un caserío de la carretera de Lezama, hay otro grupo de prisioneros hechos por los requetés; algunos están heridos. Entre ellos, un requeté está también herido por los mismos al detenerlos él y otros compañeros.

Los prisioneros están silenciosos y aterrados la mayoría. Ha llegado para ellos, el terrible momento de caer en manos de quienes les han sido pintados por sus periódicos, como unos monstruos de crueldad. Uno de ellos da muestras de un abatimiento singular. Con la cabeza baja entre las manos, permanece en silencio, hasta que al cabo murmura: «Nosotros aquí y ellos...»

Uno de los nuestros, le anima: «Vosotros no os apuréis ni paséis mal rato. No somos tan malos como os han dicho.»

Los prisioneros se asombran y nos miran. Después comienzan a sonreír y hablar. Uno de ellos exclama: «Nos han engañado y luego nos han dejado abandonados. Ni un jefe a nuestro lado. Todos huyeron. ¡Si los demás capitan!»

Por la noche, los requetés vivaquearon en los altos de Santa Marina, cara a Bilbao como hace un siglo. Con la razón entonces y ahora, pero hoy con nosotros un mundo desengañado que vuelve.

En rededor de una pequeña lumbre nos acostamos un grupo. Entre sueños, en el cuchicheo de una conversación que se desliza a lo largo de la noche, oigo los comentarios de mis compañeros sobre los acontecimientos del día.

—¿Cuántos prisioneros se habrán cogido?

—Más de mil... y tal vez de dos mil...

—A mí, después de cogerlos, me daban lástima.

Algunos, estaban muy alegres de verse entre nosotros.

—Otros, asombrados de que no los matásemos.

—A mí, me costaba trabajo tirar a los que huían...

—Tenían hambre y les hemos dado nuestro pan. A mí, no me queda nada.

—Casi todo el Tercio se ha quedado sin pan por dárselo a ellos.

Un momento antes, en el caserío, había pasado una escena parecida.

Un pobre viejo, miraba el pan blanco que habíamos dejado sobre la mesa, con ansia y con temor...

—Coja usted si quiere, le dijimos.

Partió el infeliz un pedazo y comenzó a comer. Un chico miraba a su lado y también le dimos. Y los dos nos sonrieron, con una sonrisa llena de ternura y agradecimiento.

Aquello, lo de desangrarlos prime-

Instrucciones para la población civil en caso de agresión química

No es probable, de momento, una agresión química contra centros de población civil, pero es posible que la agresión se realice, por lo cual, es indispensable que conozca la población civil medios para evitar los peligrosos efectos de los agresivos químicos.

En primer término, es necesario difundir la idea de que tales agresiones producen un daño insignificante, cuando la población civil sabe defenderse y para divulgar los medios acordados por el Mando, se publica esta nota con instrucciones para obtener cada familia una defensa eficaz.

La agresión química es, para quien sabe defenderse, menos peligrosa que la agresión mecánica. Disponiendo de los medios necesarios para la defensa, los gases tóxicos tienen menor importancia agresiva, que las diversas formas de proyectiles; tal afirmación fué demostrada en la última guerra europea, en la que se pusieron en práctica todos los medios posibles para debilitar la potencia ofensiva del enemigo; pero hay que hacer observar, que sin disponer de una defensa adecuada, es mucho más peligrosa la agresión química que la mecánica.

En la población civil, el pánico que tales agresiones químicas pudieran producir, si no se conoce su ineficacia en las poblaciones que saben defenderse, representa un peli-

(Sigue a la cuarta plana)

ro y acuchillarlos después, lo de la baba inmundada del rencor y de la injuria, es la crueldad asiática y exótica de Rusia. Esta respuesta del Requeté, es España; estilo y sentir de España. Y bastaría esto, para saber en que parte está la representación de la causa de ésta.

Nosotros tuvimos siempre frente al ¡Ay de los vencidos!; pagano el gesto supremo del Cuadro de las Lanzas.

Nuestra tragedia, no es la de la oposición soviética que se nos opone descaradamente, sino la de un pueblo que se busca a si mismo y espera, no innovaciones, ni remedios extraños, sino una interpretación exacta de su genio y un sincero deseo de servir su genio y su manera de ser, única y magnífica.

José María Arauz de Robles
Santa Marina, Junio de 1937,

La derrota de Euzkadi rojo - Bilbao es de España, Soria celebra el triunfo con verdadera alegría

Glorioso General Mola, desde el cielo estarás viendo la inmensa alegría del pueblo español ante tu triunfo. En el corazón de todos estas patentes, tus planes se han convertido en realidad, el Bilbao «inexpugnable» ha sufrido la derrota más vergonzosa. Mi admiración y respeto imborrable a tu memoria

Viva España

No hay trincheras, ni Prietos, ni Aguirres, al fin los criminales y ladrones claudican

Bilbao es de España

Eran estos días momentos de nerviosismo entremezclados de alegría ¿es hoy, es mañana? y así en espera del notición, que se tradujo en una alegría sin límites.

La emisora Radio Requeté de Durango dió la primera noticia a las 3 de la tarde del sábado 19 de Junio, a los once meses justos de que el tal Aguirre se había constituido en Presidente de los *bufalos* separatistas. Esta noticia aunque en principio no era oficial, venía de una procedencia sana y pura había que creerla, y ya la gente se desbordó de alegría. Colgaduras, vivas al Generalísimo, al Ejército, al inolvidable Mola, a su sucesor inteligente y valiente Dávila, en fin la alegría en los buenos españoles se observó rápidamente, mientras los rojetes emboscados sonrientes al lado de los patriotas, disimulaban su disgusto. ¡Oigan señores rojos: en la España de Franco, se viene perdonando a los que equivocados que han hecho exámen de conciencia, pero los que aun *verdean* que son muchos, es muy posible que la juventud del frente tenga a su regreso necesidad de *confesarlos*!

El Parte Oficial

Ocupación de Bilbao

Las principales operaciones de los días anteriores y las realizadas en la mañana del 19, han sido coronadas con la ocupación de Bilbao, llevada a cabo en la tarde habiéndose izado con gran solemnidad la bandera nacional en el Palacio de la Gobernación.

Se ocuparon los lugares estratégicos de la población y se rindieron las fuerzas de la Guardia civil y algunos batallones que se hallaban dentro de aquélla, reinando gran tranquilidad, siendo acogidas nuestras tropas con gran entusiasmo, notándose en todos sus habitantes su gran satisfacción al verse libres del yugo y de la barbarie de los rojo-separatistas de Aguirre y sus hordas.

De momento no se puede dar cuenta exacta del armamento y material que ha caído en nuestro poder, pero es cuantiosísimo y será necesario em-

plear varios días en su recogida y clasificación.

Han sido rescatados más de mil presos que tenían en la cárcel los rojo-separatistas y suman muchos millares las personas que se pasan a nuestras filas y regresan a sus hogares.

Ha sido ocupado también Berrio, al oeste de este pueblo, Aracaldo y Araucurriaga.

Imponente manifestación en Soria

Al conocerse ya la noticia oficial de la toma de Bilbao por las tropas de España, militares y paisanos entonaron alegres notas a todo viento, la tarde fué ya día festivo y el vecindario se hechó a la calle viéndose en pocos momentos una masa humana que llena de emoción vitoreaba al Ejército. La Banda de música municipal recorrió las calles rodeada de soldados y paisanos que saltaban de alegría. La manifestación fué engrosando cada vez más y las banderas nacional y de milicias salieron a la calle entre la multitud acompañante.

Frente a la División de Soria

Allí no cabía un alma más, en espera del Excmo. General Moscardo, que al bajarse de su coché fué acogido por una caurosa ovación.

El General habla al pueblo

Breve pero conciso —dice— Sorianos: Casi todo el territorio vasco es nuestro, es de España, demos gracias a esos heroicos españoles que han luchado en el territorio de Vasconia arido, frío y en el mar, con esa raza que se llama invencible; recuerda con cariño a los caídos en el combate y pide una oración para ellos y un beso respetuoso en la frente para los soldaditos valientes que han sabido vencer a los traidores de la patria. Dá las gracias a todos los que en la retaguardia han contribuido con su ayuda intelectual, manual y con sus recursos para que Bilbao sea de España.

Terminó con vitores al Generalísimo y a España.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis

Unas breves palabras llenas de entusiasmo, dedica el Sr. Obispo a la manifestación, elogia la conducta de aquellos que murieron por Dios y por la Patria—confiemos en el triunfo final con la misma té que hemos visto este otro triunfo que todos celebramos y yo en representación del Todopoderoso recojo vuestra religiosidad patriótica y la ofrezco a nuestra Sra. la Virgen de la Fuen-

te de Gómara, donde en la actualidad se celebra una gran romería. Dió vivas a Cristo Rey y a España

Momentos despues a los acordes de la Banda municipal sonó la Marcha Real y los himnos de Falange, Requeté, Italia, Alemania y Portugal escuchados con el brazo en alto.

Se dieron vivas al Generalísimo, a Moscardo, a Mola y al Ejército, disolviéndose la manifestación.

El entierro de la república de Euzkadi

Españoles muy simpáticos y con mucha gracia, llenos de fervor patriótico, ante el entusiasmo del día glorioso, mandaron construir un feretro en pequeño que fué paseado entre cirios y depositada esa república en su última morada. --El feretro decía: «Ha fallecido la república de Euzkadi (q. e. p. d.)»

Te Deum en honor de Gracias

Ayer domingo a las 11 de la mañana en la I. I. Colegiata se celebró un Te Deum en acción de gracias al triunfo obtenido por las tropas nacionales. Asistió el general Moscardo, Estado Mayor, Sres. Gobernadores Militar y Civil, Alcalde de Soria, Jefes del Ejército y Guardia civil, fuerzas armadas e infinidad de fieles.

Nota simpática

En el Hotel Comercio infinidad de personalidades celebraron la noche del sábado la victoria obtenida por nuestras tropas. Se optó por celebrar el triunfo con vino español y depositar cada uno un duro para la suscripción del acorazado España.

El dueño del Hotel don Juan Brieva, obsequió a todos con abundantes botellas de champagne.

Soria sigue alegre en extremo pidiendo a Dios que Santander caiga pronto en poder de los nacionales.

¡Viva Franco! ¡Viva Mola! ¡Viva España y el Ejército!

Incendio en la Pensión Romero

El pasado viernes sobre las cinco de la tarde, se vió en la ciudad una densa columna de humo en las inmediaciones del Hotel Comercio. Pronto el público hizo su aparición frente al edificio y pudo observar que en el edificio propiedad de don Gonzalo Ruiz, que ocupaba la «Pensión Romero» había un aparatoso incendio, el que hacía presumir a muchos que desconocen los vientos, que el propio «Hotel Comercio» pudiera haber sido pasto de las llamas. Pronto el Cuerpo de Bomberos se personó en el lugar del siniestro y ayudado por infinidad de personas

que dieron la sensación de ser magníficos Patriotas pudieron localizar el fuego despues de una hora y media de duro trabajo.

Las Autoridades locales se presentaron en el lugar del siniestro y oficialidad del Ejército, Guardia Civil y de Seguridad.

Del edificio se quemó la techumbre parte del primer piso, y gran des desperfectos en los restantes, con perdidas de ropas y enseres. El Hotel Comercio también sufrió daños de consideracion en los tejados desde donde se dirigieron los mandos para sofocar el fuego.

Se nos dice que tanto el edificio como los enseres estaban asegurados cosa que despues de lamentar la desgracia, celebramos que los daños sean menores.

Labor del Excmo. señor Gobernador Civil

Sin mas preambulos, ciñendonos exclusivamente a un extracto de la realidad, no podemos menos de felicitar la actuación de nuestro Gobernador, puesto que en justicia quiere terminar con los abusos por parte de egoismos propios de personas que todo les parece poco, olvidandose que los españoles jóvenes están derramando su sangre y deteniendo las ordas rojas, que se les hubiesen apoderado a los egoístas de vidas y haciendas.

Claro es que el bolsillo se resiente con las multas y es la manera de ir encauzando a los que se olvidan de que en estos momentos el dinero nada importa, es mas sublime tener conciencia y llamarse español pura sangre.

Segun noticias el melón está empezado, e iremos viendo a diario que don fulano y don citano irán apareciendo en letras de molde, unos por vender artículos a doble precio, otros por atesoramiento de plata, otros por ser rojos agazapados, los de mas halla, por usureros y así sucesivamente.

El pueblo de Soria agradecerá mucho al Sr. Casado, que su bastón siga en alto, modo y manera que los pobres y los necesitados vayan viviendo mas desahogadamente.

**Una Patria,
Un Estado,
Un Caudillo.**

Ecos y Noticias

Por exceso de original no se ha podido dar la reseña de la fiesta de la Villa de Gómara, en el próximo número se publicará.

Sentidos fallecimientos

El día 18 del actual falleció en esta ciudad a la edad de 68 años la bondadosa y virtuosa señora doña Isabel Santa Ana Sanz viuda de don José Lenguas.

Los dotes de simpatía y laboriosidad de esta señora no es necesario describirlos pues bien conocidos son en Soria y la provincia donde gozaba de singulares afectos tanto por su bondad como por esa religiosidad de amor al trabajo y a la familia.

Ejemplo de madres y esposa que supo a fuerza de trabajo y constancia realizar una labor axidua en el honrado hogar digna y ejemplar e imitar.

Todo sería poco para elogiar a esta soriana, sencilla sí, pero digna de toda consideración y respeto, digna de todo encomio puesto que sus cualidades inmejorables encierran lo mas selecto de honradez, de laboriosidad y simpatía.

El último tributo rendido a la finada ha constituido una manifestación llena, de dolor acompañandola a su lecho infinidad de personas de todas las clases sociales.

Elevamos una plegaria por su alma y nos unimos al sentimiento de sus apenados hijos, hijos políticos y demás familia en la desgracia que les aflige.

El día 16 de junio falleció en el Hospital Civil de San Sebastián el joven soriano Santiago Calonge Sanz de 19 años de edad perteneciente a la marina del Almirante Cervera.

Reciban su apenada madre doña Rosario Sanz, Viuda de Calonge, hermanos, abuela y demás familia la expresión mas sincera de nuestro sentimiento.

Otra vez los perros

Nos enteramos con todo dolor que el vecino de esta ciudad don Isidro Jimenez Heras de 36 años ha sido mordido por un perro de los muchos mordidos por un perro de los muchos que aun quedan bagabundos—es decir—de esos que los amos no se ocupan de ellos y se gozan de ver como atacan a los españoles. Ahora ya no es necesario recurrir a otro procedimiento que el de hacerles fuego si atacan.

Nosotros nos permitimos recomendar a todo vecino que sea atacado por canes que sus dueños no se preocupan de los daños que pueden causar, que en plena calle se les maten en las propias narices de los amos. Esto ya es un abuso que hay que corregir con la justicia propia de una defensa personal.

D. Gregorio Muga enfermo

Hace dos días que se encuentra en cama nuestro distinguido y querido amigo D. Gregorio Ignacio Muga, Teniente Coronel de la G. C. Jefe de esta Comandancia. Muy de verdad celebraremos que la indisposición que sufre sea leve y pronto pueda hacer su vida normal.

Delegación Provincial de Trabajo ANUNCIO

En el pueblo de Embid de Molina (Guadalajara) se necesitan noventa segadores que sepan bien su oficio. Lo que se pone en conocimiento de los obreros del campo de esta provincia a los que puede interesar.

Soria a 21 de junio de 1937.

Viajeros

Ha salido para Quintana Redonda con su distinguida familia nuestro querido amigo don Elias Hernandez.

Enferma mejorada

Después de algunos días de gravedad, se encuentra afortunadamente bastante mejorada de su enfermedad doña Carmen Romero de Marin. Mucho lo celebramos deseándole un total restablecimiento.

Sepulveda

Este pueblecito de la provincia tambien ha sido presa de las tormentas. Según comunica el Alcalde de dicha localidad el día 8 del corriente quedó arrasado por completo de hortalizas y cereales; siendo muchísimos los daños y perjuicios causados.

En homenaje al General Moscardó

El próximo viernes 25 del corriente tendrá lugar un gran acontecimiento Artístico Patriótico titulado ¡Arriba España! ¡Arriba! en el que tomaran parte notables artistas.

Se espera con verdadero interés la representación de dicha obra.

«ARAGON»

Compañía de Seguros contra incendios informes en la Subdirección de Soria, Aduana Vieja 2, Agencia de Negocios de Alfredo Hernández.

¡Anunciar es vender!

Doña Isabel Santa Ana Sanz

Viuda de José Lenguas

Falleció en Soria el día 18 de Junio de 1937

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Sus apenados hijos, doña Angeles, doña Josefina, doña Adela, don Mariano, doña Teresa, (ausente), doña Ines, doña Luisa y don José; hijos políticos don Patricio Bozalongo, don Dámaso Ortín, doña Carmen González, don Rafael L. de Cerain y don Antonio Roura (ausente); nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia:

Al participar a V. tan sensible desgracia le ruegan una oración por su santo descanso.

Soria 21 de Junio de 1937.

D. SIXTO MORALES GARCIA

Presidente de la Cámara de Comercio e Industria de Soria, Presidente del Consejo de Gobierno de la Caja General de Ahorros y Préstamos de Soria Ex-Presidente de la Excm. Diputación Provincial.

Falleció en Rollamienta (Soria) el 24 de Junio de 1936

(Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Papal)

D. E. P.

Su apenada esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos y demás familia:
Suplican una oración por su alma.

Soria 21 de Junio 1937.

El Funeral que se celebre el día 23 del actual a las DIEZ de la mañana en la Iglesia Parroquial de Rollamienta, como así mismo el que se celebre el día 25 a las ONCE de la mañana en la Iglesia de Santa María de la Mayor de esta capital y todas las misas que se digan el día 24, en la Capilla de los R. R. Padres Franciscanos y en Gómara y Sinoba serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

NOTICIERO DE SORIA

PROPIETARIOS

El mejor purgante conocido. - Aguas minerales naturales de

A V I S O

Vda. e Hijos de R. J. Chavarri

C A R A B A Ñ A

Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas

Lealtad 12. - MADRID

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos, Pañería, Confecciones y Géneros de punto
Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Batería de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

Canalejas 59 SORIA

La Unión y el Fénix Español



Compañía de Seguros Reunidos
Agentes en todas las provincias

España, Francia y Portugal
48 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIO
SEGUROS CONTRA LA VIDA

Subdirector en Soria.

DON RAFAEL ARJONA

OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

Lea V. Noticiere de Soria

Sanatorio Ginecológico
de
Ntra. Sra. de la Esperanza

AGUIRRE NUM. 7

A cargo de los Doctores

Defraux y Mur

Exprofesores jefes Clínicos de la Maternidad de Santa Cristina de Madrid.

Partos y enfermedades de la mujer.

CONSULTA DIARIA

TELEFONO núm. 129.

(Viene de la primera plana)

gro mayor que el daño que puede realizar.

Para evitar los perniciosos efectos del pánico, es preciso llevar al ánimo de las gentes que una población que actúe ante la agresión con serenidad y con disciplina, no debe temer daño alguno irreparable de la agresión química sea esta la que fuere.

El Mando, como es su deber, se ha preocupado de la defensa de la población civil contra estas agresiones que la imaginación hace más peligrosas que la realidad y sin referirse, aunque es consideración muy digna de tenerse en cuenta, las dificultades que tiene siempre el enemigo para realizar tales agresiones, se limita a detallar los medios de defensa acordados.

Hacemos observar que la defensa de la población civil, contra la agresión química que aconsejamos, es posible en todos los casos, aún para las familias más modestas; no se trata de recomendar método alguno de difícil realización, sino de plantear el problema en términos de estricta realidad, al alcance de todos los vecinos, obligados a actuar con la disciplina que las actuales circunstancias requieren.

El Mando determinará la forma de avisar a la población civil, de que una agresión por gases o por tóxicos aeriformes va a realizarse: en este momento cuantos circulen por las calles, sin cargo activo en el frente o en la defensa, se cobijarán en casas próximas al lugar donde se encuentren.

Cada vecino, habrá elegido entre los aposentos de su casa-habitación

uno de los más grandes, si es posible con un solo hueco de ventana o balcón y una sola puerta.

Este será el abrigo o refugio familiar.

Cerrada la ventana o balcón, se cegarán las rendijas y planos de ajuste de las maderas con el aro mediante tiras de papel bien engomadas o mojas con engrudo de harina, para lograr un cierre hermético. También deberán pegarse a los cristales tiras de papel engomado para evitar su rotura por trepidación, si algún cristal se rompiera, habrá que cerrar con las maderas de cierre correspondiente, aplicando después papel engomado a las rendijas.

Cada vecino habrá debido adquirir, uno o dos Kgs. de cal viva que guardará en vasija abierta y cuando perciba el aviso de la posibilidad de un ataque inmediato, pondrá cal en vasijas de poco fondo y mucha superficie (platos hondos, palanganas, etc.) agregando agua, hasta hacer con la cal una papilla espesa cuando la agresión haya comenzado.

Una vez dado el aviso se recluirán, en el aposento designado, los familiares que se encuentren en la casa y los transeúntes que se hubieran cobijado en ella, cerrando la puerta que si no ajusta bien, se apilará a sus rendijas tiras de papel engomado. Donde hubiera un entermo quedará en su aposento la persona que lo cuide, cerrando ventana y puerta con los detalles ya indicados.

Todos los recluidos en el refugio familiar permanecerán en reposo, sentados: hablando lo menos posible, sin fumar y sin luz de llama. En estas condiciones, cada individuo consume proximadamente 20 litros

de oxígeno por hora y produce unos 17 litros de gas carbónico, que parcialmente absorberá la cal. Para las personas en movimiento, las citadas cifras aumentan, pudiendo hacerse hasta seis y aún diez veces mayores, según el trabajo que realicen: como lo que interesa es ahorrar oxígeno y producir un mínimo de gas carbónico, el reposo más completo es indispensable.

Cada metro cúbico de aire contiene muy aproximadamente 210 litros de oxígeno de los cuales, solamente 80 poseen la tensión necesaria para que los fenómenos de respiración se realicen normalmente, de modo que si por individuo recluido se dispone de 5 metros cúbicos de aire, podrá resistir en el aposento cerrado, sin peligro para su vida, el tiempo que necesite para consumir 400 litros de oxígeno: sin molestia alguna podrá resistir 6 o más horas y si pasado ese tiempo, tuviera que continuar la reclusión, lo que no es probable, podría resistir algunas horas más, con ligeras molestias pero sin peligro alguno.

Para hacer las consideraciones anteriores hemos supuesto un refugio familiar de tal capacidad que solo corresponda para cada recluido cinco metros cúbicos de aire pero lo práctico será ciertamente un número de mayor amplitud pues un aposento 5 metros ancho, 6 metros largo y tres y medio de altura, tiene 105 metros cúbicos de cabida y serán muy frecuentes refugios de este volumen para cobijar menos de 20 personas y así corresponderá un volumen de oxígeno utilizable, mayor del que antes suponíamos, con lo cual

aumentan las posibilidades a que nos hemos referido.

Hay que tener en cuenta, que los gases defunden en el aire con más facilidad que el humo que sale por una chimenea, del que muchas veces observamos la facilidad con que se diluye y por último se disipa: es verdad que el grado de toxicidad de los agresivos empleados, es bastante elevado, pero su constante difusión a través del aire le diluye y como consecuencia, su toxicidad progresivamente desciende, hasta rebasar el límite de su poder tóxico; de este modo, pocas horas después de realizada la agresión, el aire atenúa, y por último pierde totalmente su toxicidad.

Cuando este momento llegue, un aviso del Mando, permitirá abrir la puerta del aposento: la ventana o balcón, no deberá abrirse hasta que el Mando expresamente así lo disponga; ni se podrá salir a la calle, hasta que el Mando lo ordene, porque pudieran realizar la agresión con tóxicos aeriformes que se depositan sobre el pavimento sin perder en algún tiempo su acción perniciosa, haciendo necesario su destrucción, por método bien conocido, antes que autorizar la circulación por las calles.

Tiene tal eficacia la defensa propuesta y es tan sencilla de realizar que el Mando confía que todos los vecinos atenderán las indicaciones expuestas pero anuncia que será sancionado quien no disponga lo necesario para tener en su misma casa habitación, un abrigo dispuesto para la defensa para la agresión química.

NOTICIERO DE SORIA